



## Marcos en la Unidad 4

La modernidad trajo consigo tres grandes transformaciones en las relaciones y la identidad en este periodo: el trabajo, la infancia y el género. O más bien, las personas provocaron estas transformaciones al crear el mundo moderno. Esas personas trataron de mejorar las condiciones de vida y de trabajo y de configurar el funcionamiento de la sociedad. Por sí solas, habrían tenido poco impacto. Sin embargo, unidos en redes, crearon un cambio significativo.



00:01

*Bob Bain, PhD,  
Universidad de  
Michigan Una vista del  
planeta desde arriba  
Fotos de escuelas,  
antes y ahora*

El marco de las redes representa las formas en que los seres humanos se conectan y relacionan entre sí, así como las vías a través de las cuales intercambiamos no sólo bienes y servicios, sino también ideas, conceptos, creencias y conocimientos.

El largo siglo XIX fue una época en la que una red mundial permitió que surgieran muchas ideas importantes y en la que muchas creencias sobre el mundo cambiaron radicalmente. Fue una época en la que cambió nuestra comprensión fundamental del mundo. De esta época nació el sistema educativo moderno, incluida tu propia escuela, así como la universidad moderna y sus disciplinas. Piénsalo.

00:43

*El dibujo  
representa una  
reunión, algo que  
fue resultado de  
la nueva idea de  
soberanía  
nacional; Otro  
dibujo representa  
a trabajadores  
pobres fuera de  
una gran fábrica*

A medida que se desarrollaban y difundían nuevas ideas, se producían transformaciones políticas y económicas dentro de las sociedades y entre ellas, y cambiaba la forma de nuestras redes. El concepto de comunidades nacionales planteó cuestiones sobre los derechos y responsabilidades de las personas. Entre ellas figuraban ideas políticas como la soberanía nacional y personal. Al mismo tiempo, el sistema de producción y distribución de la Revolución Industrial convirtió por primera vez a las personas en trabajadores asalariados.

También planteó cuestiones sobre el papel de los individuos en la economía y la nación. Juntas, estas transformaciones amenazaron algunas ideas muy antiguas sobre las redes, sobre cómo debemos relacionarnos entre nosotros.

01:26

*Imagen de un hombre  
peleándose con un  
policía  
Imágenes de una  
petición contra la  
esclavitud*

También crearon algunas ideas nuevas. Podemos ver esto en tres tipos de relaciones en particular: trabajo, infancia y género. En primer lugar, hablemos del trabajo. El concepto de soberanía personal combinado con la Revolución Industrial creó una lucha por reformar la forma de trabajar de la gente. Allí donde estas tendencias eran más fuertes, las personas se unían entre sí para desafiar a las instituciones opresoras. La primera de estas redes se basaba en la creciente conciencia de que la esclavitud, una práctica arraigada en todo el mundo, era inmoral y debía ser abolida. Este movimiento se inició entre unos pocos afrodescendientes anteriormente esclavizados, junto con activistas religiosos europeos y radicales políticos aliados. Pero poco a poco se fue extendiendo a un gran número de trabajadores de todo el mundo. La primera convención mundial contra la esclavitud se reunió en 1840 en Londres. Esta convención creó una red mundial de abolicionistas. En conjunto, estos grupos forzaron la abolición de la esclavitud en gran parte del mundo atlántico, a menudo contra una feroz resistencia.

*Pintura de una reunión  
de abolicionistas*

02:34

*Fotos de piquetes  
que defienden la  
lucha por los  
derechos de los  
trabajadores de las  
fábricas*

El movimiento abolicionista inspiró y conectó con otros movimientos sociales. Uno de estos movimientos pretendía mejorar las condiciones de trabajo y los derechos de los obreros asalariados, los mineros y otros trabajadores. Estos trabajadores crearon redes conocidas como sindicatos. Los sindicatos unieron a los trabajadores y los ayudaron a compartir estrategias para mejorar sus condiciones laborales. Estas estrategias consiguieron mejorar la vida de determinados grupos de trabajadores. Los activistas sindicales de todo el mundo tendieron entonces la mano para aprender unos de otros y organizarse mutuamente. En la

*Anuncios en periódicos  
e historietas sobre  
reuniones sindicales*

década de 1860, ya se reunían en organizaciones multinacionales como la Asociación Internacional de Trabajadores. Este grupo reunió a representantes de media docena de países. A finales del largo siglo XIX, la organización del trabajo conectaba a personas de todos los continentes poblados del mundo.

**03:25**

*Fotos de protestas en  
todo el mundo;  
mujeres luchando por  
el derecho al voto  
Fotografías de  
Frederick Douglass y  
Elizabeth Cady  
Stanton*

Las redes, alianzas y conexiones desempeñaron un papel similar en otras luchas. Algunas de estas luchas llegaron incluso a cuestionar algunas de las categorías y papeles fundamentales de la época. Las mujeres, y sus aliados, se conectaron a través de muchas regiones para agitar por los derechos políticos y sociales. En muchos casos, se basaron en organizaciones que ya habían sido creadas para luchar por la abolición. Por ejemplo, en Estados Unidos, los abolicionistas Frederick Douglass y Elizabeth Cady Stanton se dirigieron a la primera convención sobre los derechos de la mujer celebrada en Estados Unidos en Seneca Falls en 1848.

**04:02**

*Montaje fotográfico  
de protestas en  
todo el mundo:  
protestas contra la  
esclavitud, el  
trabajo infantil y  
a favor de los  
derechos de la  
mujer*

Estas redes también contribuyeron a crear un movimiento para garantizar los derechos y la protección de los niños, y también para ayudar a disciplinarlos. Abogaban por retirar a los niños del trabajo en las fábricas y escolarizarlos durante gran parte del año. Los reformistas, ya pidieran la abolición de la esclavitud, mejores condiciones de trabajo, derechos políticos para las mujeres o nuevas formas de criar y tratar a los niños, se apoyaban en redes locales e internacionales. Pero los cambios que pedían tardaron en llegar, fueron resistidos ferozmente y limitados a unas pocas sociedades al principio.

Como veremos, a menudo entraban en conflicto con las grandes estructuras de poder, incluidas las empresas y los gobiernos. A veces, consiguieron que las estructuras de poder los apoyaran. Otras veces, conspiraban para derrocar las estructuras de poder que los retenían. En ambos casos, estas redes de activistas reconfiguraron fundamentalmente el tipo de relaciones que las personas mantuvieron entre sí en las décadas siguientes.